

第273号・2020年6月29日

発行・東北大学職員組合書記局

〒980-8577 仙台市青葉区片平二丁目1-1
内線 片平 (91) 5029
022-227-8888 (TEL)
022-227-0671 (FAX)
編集・コア編集委員会



東北大学職員組合 定期大会

8月1日(土)

新型コロナウイルス対策 東北大学の対応経過と現在の状況について

農学部支部 片山知史さん

世界全体に感染が広がり、社会生活に大きな影響を与えている新型コロナウイルス感染症。東北大学は、2011年に東日本大震災を経験してはいますが、種々新たな対応を迫られることになりました。記録のために、農学部を中心に、2020年6月1日までの経緯と現在（6月下旬）の状況を記載します。

【経緯】

2020年2月10日
AO入試Ⅱ期実施

2月21日
中国からの留学生の4月入学を延期

2月25・26日
一般選抜入試実施

2月29日
仙台市で初の新型コロナウイルス感染
者（2名）
3月9〜12日
国際学士コース二次試験（国外の現地での面接等）を全てスカイプで実施

3月19日
新生生の諸行事を中止もしくは延期

3月27日
東北大学がガイドラインを作成
・発熱者の自宅待機
・マスク着用
・アルコール消毒の励行
・オンライン授業の推奨

3月29日
仙台市で3例目の新型コロナウイルス感染者（1名）

3月30日
農学部の方針決定
・前期の授業はオンライン
・学生実験は中止

4月5日
東北大学学生1名が新型コロナウイルスに感染していることが判明

4月7日
東北大学学生1名（仙台市発表25例目）が新型コロナウイルスに感染していることが判明。これ以降6月10日まで感染者発生は無し。

4月8日
東北大学行動指針をレベル3に引き上げ。基本的に、教職員は在宅勤務、学生は自宅待機。

4月15日
新生オリエンテーションをオンラインで実施

4月17日
東北大学行動指針をレベル4に引き上げ。キャンパスへの入構は原則禁止。

4月17日
3年生オリエンテーションをオンラインで実施

4月24日
東北大学が緊急給付型奨学金（緊急学生支援パッケージ）の実施を発表（4億円規模の学生支援と報道）。

4月28日
仙台市で87例目の新型コロナウイルス感染者（1名）。これ以降6月10日まで感染者発生は無し。

5月7日
川内生協食堂（川内の杜ダイニング）テイクアウトのみ営業開始

5月18日
東北大学行動指針をレベル3に引き下げ。

6月1日
東北大学行動指針

非正規労働者のたたかいが
映画になりました
「時の行路」
監督：神山征二郎さん

をレベル2に引き下げ。川内北キャンパス講義棟（A・C）の教室開放。

6月19日

東北大学行動指針をレベル1に引き下げ。

【学生】

農学部1年生は約1/3、3・4年生は約1/5が県外に居ます。実家に留まっているので、県をまたぐ移動も制限されておりましたし、授業は全てオンラインなので、特に1年生は実家にいた方が、親御さんも安心かと思えます。

ただ、学友会もサークルも活動禁止なので、「淋しい」という声が聞かれます。特に新生は縦も横も繋がりが皆無なので、仙台でアパート住まいの場合は孤独が続いています。アルバイト収入がなくなつた学生は、キビシイと言っていますが、遊びに使う宛もないのでなんとかやっているようです。深刻なのは、実家の家計に問題が生じてしまった学生です。

東北大学の緊急給付型奨学金は、せいぜい1名3万円です。ので、焼け石に水です。授業料免除・減免も延長・拡充されず、日本学生支援機構の奨学金を紹介しています。就職活動も大変そうですが、最終面接以外はほとんどがオンラインになっていきます。ただ公務員試験がいろいろと変更があるようで、対応に苦慮しているようです。

学生と双方方向の授業が進められるというライブ型のイメージがありますが、学生の自宅（実家、アパート、寮）の通信環境（通信速度、容量制限）が整っていないことが考えられ、農学部では全てオンデマンド型にしました。教員が15回の授業に対応するパワーポイント資料を作成し、それを映しながら教員が説明する、もしくはパワーポイントファイルに直接ナレーションを吹き込むという方法です。学生はそれを視聴し、ミニッツペーパーやレポートを提出します。

農学部全体で数名いるようです。

東北大学の緊急給付型奨学金は、せいぜい1名3万円です。ので、焼け石に水です。授業料免除・減免も延長・拡充されず、日本学生支援機構の奨学金を紹介しています。就職活動も大変そうですが、最終面接以外はほとんどがオンラインになっていきます。ただ公務員試験がいろいろと変更があるようで、対応に苦慮しているようです。

ただ、学友会もサークルも活動禁止なので、「淋しい」という声が聞かれます。特に新生は縦も横も繋がりが皆無なので、仙台でアパート住まいの場合は孤独が続いています。アルバイト収入がなくなつた学生は、キビシイと言っていますが、遊びに使う宛もないのでなんとかやっているようです。深刻なのは、実家の家計に問題が生じてしまった学生です。

【授業】

前期は教室での対面授業は行わず。全ての科目（全学教育科目も専門教育科目も）がオンライン授業。オンライン授業という、教員の講義が生配信され、

学生の双方方向の授業が進められるというライブ型のイメージがありますが、学生の自宅（実家、アパート、寮）の通信環境（通信速度、容量制限）が整っていないことが考えられ、農学部では全てオンデマンド型にしました。教員が15回の授業に対応するパワーポイント資料を作成し、それを映しながら教員が説明する、もしくはパワーポイントファイルに直接ナレーションを吹き込むという方法です。学生はそれを視聴し、ミニッツペーパーやレポートを提出します。

医歯薬学部の実験実習は、限られた期間に定められた内容を実施する必要があるので、対応に苦慮しているようです。川内の自然科学総合実験も、新たに実験の映像を撮ったり、自宅でもできる課題を作ったり、苦労が多かつたようですが、全てオンラインで特に問題なく進行しています。

ちなみに農学部の学生実験は、前期は中止で、後期を1ヶ月前倒しして9月1日から実施する予定です。

6月1日、東北大学はオンライン事務化を宣言しました。窓口フリー…学生・教職員の各種手続をオンライン化

印鑑フリー…押印を廃止し、同時に電子決裁システムを導入働き場所フリー…テレワークの推進

今後、3密を避けながらの教育・研究が進められると思われ、オンライン授業やオンライン会議は、以前からそうしたいと思っていたことでしたので、うまく利用していくことになるでしょう。ただ、教育・研究、学内活動全般に言える

【学生実験】

医歯薬学部の実験実習は、限られた期間に定められた内容を実施する必要があるので、対応に苦慮しているようです。川内の自然科学総合実験も、新たに実験の映像を撮ったり、自宅でもできる課題を作ったり、苦労が多かつたようですが、全てオンラインで特に問題なく進行しています。ちなみに農学部の学生実験は、前期は中止で、後期を1ヶ月前倒しして9月1日から実施する予定です。

【その他】

6月1日、東北大学はオンライン事務化を宣言しました。窓口フリー…学生・教職員の各種手続をオンライン化

【今後】

今後、3密を避けながらの教育・研究が進められると思われ、オンライン授業やオンライン会議は、以前からそうしたいと思っていたことでしたので、うまく利用していくことになるでしょう。ただ、教育・研究、学内活動全般に言える

